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ГРАЖДАНСКОЙ 
ОБОРОНЫ

В соответствии с планом 
основных мероприятий в об-
ласти гражданской обороны, 
предупреждения и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций, 
обеспечения пожарной без-
опасности и безопасности 
людей на водных объектах 
на 2007 год Распоряжением 
коллегии области № 293-р 
от 2.10.2007 г. утвержден со-
став комиссий по проведе-
нию областных смотров-
конкурсов на лучшее содер-
жание защитных сооруже-
ний гражданской обороны, 
лучший учебно-кон суль-
тационный пункт, лучший ка-
бинет «Основы безопасно-
сти жизнедеятельности», 
лучшего преподавателя 
курса «Основы безопасно-
сти жизнедеятельности».

Главам администраций 
городов и районов рекомен-
довано провести городские 
( р а й о н н ы е )  с м о т р ы -
конкурсы по вопросам граж-
данской обороны.

ГЕОЛОГИ ВЫЙДУТ 
В ПОЛЯ

В целях совершенствова-
ния государственного регу-
лирования отношений в 
сфере геологического изуче-
ния недр, воспроизводства 
минерально-сырьевой базы, 
рационального использова-
ния и охраны недр Постанов-
лением коллегии области 
№ 233 от 8.10.2007 г. депар-
таменту финансовой поли-
тики поручено подготовить 
предложения по внесению в 
Закон Орловской области 
«Об областном бюджете на 
2007 год» и в проект закона 
Орловской области «Об об-
ластном бюджете 2008 года 
и на плановый период 2009—
2010 годов» соответствую-
щих поправок о выделении 
денежных средств для раз-
работки и реализации тер-
риториальной программы 
в о с п р о и з в о д с т в а 
минерально-сырьевой базы 
и для осуществления полно-
мочий, указанных в ст.4 За-
кона «О недрах»,  в  том 
числе:

— на составление терри-
ториальных балансов запа-
сов и кадастров месторож-
дений и проявлений полез-
ных ископаемых и учет участ-
ков недр, используемых для 
строительства подземных 
сооружений, не связанных с 
добычей полезных ископае-
мых;

— на проведение госу-
дарственной экспертизы за-
пасов полезных ископаемых, 
геологической, экономичес-
кой и экологической инфор-
мации о предоставляемых в 
пользование недрах, содер-
жащих месторождения об-
щераспространенных полез-
ных ископаемых, участках 
недр местного значения, а 
также об участках недр мест-
ного значения, используе-
мых для целей строитель-
ства и эксплуатации подзем-
ных сооружений, не связан-
ных с добычей полезных ис-
копаемых.

Службе недропользова-
ния Орловской области по-
ручено выступить государ-
ственным заказчиком терри-
ториальной программы вос-
производства минерально-
сырьевой базы.

СВЕРИМ 
ПОДПИСИ

Постановлением колле-
г и и  о б л а с т и  №  2 5 4  о т 
26.10.2007 г. утверждено по-
ложение о применении элек-
тронной цифровой подписи 
в органах исполнительной 
государственной власти Ор-
ловской области. Уполномо-
ченным органом исполни-
тельной государственной 
власти области в сфере 
электронной цифровой под-
писи определен департа-
мент имущественной, про-
мышленной и информацион-
ной политики.

Исполнение функций опе-
ратора Реестра сертифика-
тов ключей подписей упол-
номоченных лиц органов ис-
полнительной государствен-
ной власти Орловской обла-
сти и иных участников реги-
ональных информационных 
систем области поручено 
областному государствен-
ному учреждению «Центр го-
сударственных информаци-
онных ресурсов Орловской 
области».

Пресс-служба  
губернатора.

ОФИЦИАЛЬНО

Игорь Сорокин — кре-
стьянских кровей, но 
когда выбирал для себя 

жизненный путь, остановился 
на карьере военного. Успешно 
закончил военное училище, от-
лично служил, готовился по-
ступать в академию. В начале 
1990-х годов Игорь, уже став 
капитаном, оказался в дале-
ком Казахстане. С развалом 
Союза его часть противовоз-
душной обороны, базировав-
шаяся на территории «чужого» 
государства, кому-то из мо-
сковского военного начальства 
показалась лишней, и ее рас-
формировали. 

С о к р а щ е н н ы й  о ф и ц е р , 
оставшийся на чужбине без ра-
боты и жилья, вынужден был 
искать  новую дорогу в жизни. 
Так летом 1992 года Сорокин 
оказался на родной Орловщи-
не — в Свердловском районе, 
где на землях бывшего СПК 
имени Мичурина уже фермер-
ствовал его двоюродный брат 
А.И. Сорокин со товарищи. 
Пошел к нему в помощники. На 

остатки расчетных денег купил 
домик. 

Выросшему в деревне, зна-
комому, как и всем сельским 
мальчишкам, с трактором и 
комбайном, Игорю не слабо 
оказалось пахать и сеять, ре-
монтировать технику. Он бы-
стро втянулся в новое дело, да 
так, что 23 февраля 1993 года 
(да-да, именно в знаменатель-
ную для бывшего офицера дату 
— День советской армии и  
военно-морского флота) заре-
гистрировал в районе соб-
ственное крестьянское хозяй-
ство.

Для начала ему выделили 50 
гектаров пашни, пообещав, 
если справится, надел увели-
чить. Отступать для русского 
офицера зазорно, да Сорокин 
и не думал отступать, хотя не 
везде и не все его понимали. 
Вот пришел в местный Сбер-
банк просить кредит, ведь по-
севная на носу, а у новоиспе-
ченного фермера в кармане ни 
шиша. Банкир сходу залог по-
требовал. Ну и предложил ему 

отставник в залог главное свое 
богатство: две шинели — голу-
бую да серую. И добавил:

— Может, одной обойдешь-
ся, ведь зима еще на дворе, 
без шинеленки простужусь, кто 
тогда кредит возвращать 
будет?

Посмеялся банкир да и по-
верил офицерскому слову.  Так 
появился у Сорокина гусенич-
ный трактор «ДТ-75». Кстати, 
он до сих пор в строю, хотя 
вспахал и засеял уже не одну 
тысячу гектаров, 15-й сезон 
дохаживает. 

В тот первый крестьянский 
год (наверное, самый тяже-
лый) Игорь, конечно, не обо-
шелся без помощи брата и 
других «мичуринских» ферме-
ров, создавших к той поре зо-
нальную ассоциацию крестьян-
ских хозяйств. Без всякой 
оплаты ему на день-два выде-
ляли нужный сельхозинвен-
тарь, своими комбайнами 
убрали зерно, машинами вы-
везли его на ток. 80 тонн зерна 
намолотил тогда фермер Игорь 

Анатольевич 
Сорокин.  Не 
много, но для 
с т а р т о в о г о 
года и не мало. 
На выручен-
ные средства 
погасил часть 
ссуды, начал 
приобретать 
уже собствен-
н ы е  п о ч в о -
обрабатываю-
щие орудия, 
купил сеялку. 
Признали на 
селе в нем хо-
зяина, уже не с усмешкой по-
сматривал при встрече бан-
кир.

Так и пошел за годом год. 
Не спеша подкупал фермер 
технику, наращивал пахотный 
клин. Сегодня у него уже два 
«ДТ-75» и два «Белоруса», зер-
ноуборочный комбайн «Нива». 
До 200 гектаров увеличился 
обрабатываемый клин. По-
строил ангар для хранения 
зерна, чтобы не продавать 

хлеб из-под комбайна. Обза-
велся собственной зерносор-
тировкой и погрузчиком. Про-
вел в дом природный газ.

 Нынешним летом забил 
склад зерном под завязку, на-
молотив 350 тонн. Пивоварен-
ный ячмень уже продал, а вот 
озимая пшеница и гречиха еще 
дожидаются более достойных 
цен.

Состоялся отставной капи-
тан не только как фермер, но и 

как отец семейства: вместе с 
супругой Галиной воспитывает 
пятерых детей. Двое сыновей 
служат в армии. Александр уже 
замкомвзвода, но мечтает вер-
нуться домой — помогать отцу 
с матерью. Дочь Кристина — 
с т у д е н т к а  м е д к о л л е д ж а . 
Остальные дети еще малень-
кие. Так что и за улучшение де-
мографической ситуации в 
стране Сорокины взялись се-
рьезно.

Спрашиваю напосле-
док Игоря, не жалеет ли он 
о том, что жизнь так по-
вернулась, ведь в расцве-
те лет пришлось бросить 
карьеру профессиональ-
ного военного и начать 

н о в у ю ,  с е л ь с к у ю ,  ж и з н ь . 
Может, не надо было вообще 
идти в военные, начал бы сразу 
работать на земле, как сосед-
ские фермеры, так и хозяйство  
давно бы нажил себе покреп-
че?

 Подумав, он отвечает:
— Не знаю. В армию, Роди-

не служить пошел по призва-
нию, и офицерская служба 
меня не тяготила. И там до раз-
вала Союза была перспектива. 
Но жизнь распорядилась по-
другому. Что теперь жалеть? 
Прошлого не вернешь, а се-
годняшнее дело мне тоже по 
душе. Работаю на своей земле, 
свободно, без указаний и при-
казов сверху, что дорогого 
стоит. Солдат Родину стере-
жет, а крестьянин ее кормит. 
Что тут главнее, почетнее? По-
жалуй, оба дела одинаково 
важны. И без того, и без друго-
го страны не будет.  

Юрий СЕМЁНОВ.
Фото автора.

Свердловский район.

Хозяйство капитана Сорокина

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Реформы реформами, но за 
ними не должна потеряться 
первостепенная задача — 

подготовка коммунального комплек-
са к очередной зиме. Выдержит ли 
он экзамен на прочность? 

Выдержит, в один голос заверили 
губернатора все выступавшие на со-
брании руководители коммунальных 
предприятий. 

Егор Семёнович им охотно пове-
рил, потому что отопительный сезон 
стартовал месяц назад, и пока се-
рьезных сбоев нигде в области за-
фиксировано не было. Хотя пробле-
мы, конечно, есть. 

И первая среди них — реформи-
рование ЖКХ. Она, как пошутил гу-
бернатор, буквально обрушилась на 
головы коммунальщиков. Было у нас 
в стране много разных реформ, но 
эта — особенная, ибо касается всех 
и каждого.

— Мы всегда шли на любые ре-
формы, которые были в интересах 
народа, — подчеркнул Е.С. Строев. 
— Р е ф о р м а  ж и л и щ н о -
коммунального хозяйства — одна из 
самых сложных реформ сегодняш-
ней России. Даже в Москве, где зар-
платы куда выше орловских, мэр 
столицы Юрий Лужков вынужден 
был признать, что нельзя на плечи 
населения перекладывать все тяго-
ты реформы. Без целенаправленной 
помощи государства ничего путного 
не выйдет. 

А то, что коммуналку необходимо 
реформировать, кажется, уже оче-
видно для всех. Остаточный прин-
цип финансирования довёл её до 
ручки. Когда дома не знают ремонта 
по 40 — 50 лет... Когда система во-
доснабжения и водоотведения из-
ношена дальше некуда... Когда об-
рываются из-за дряхлости лифты... 
Тогда в конечном счёте наступает 
коллапс отрасли. 

Реформа ЖКХ — спасательный 
круг. И хорошие подвижки уже есть. 
Губернатор в качестве иллюстрации 
привел пример с переводом жилья 
на поквартирное отопление. Егор 
Семёнович припомнил, сколько боёв 
пришлось выдержать, особенно в 
районах, чтобы доказать людям оче-
видное: «своё» тепло «ближе к 
телу». 

И вот появились первые дома с 
поквартирным отоплением. И у 
жильцов открылись глаза, они, что 
называется, на собственной шкуре и 
собственном кошельке убедились, 
как это выгодно — иметь в  любое 
время горячую воду в теплой квар-
тире. Причем теплой настолько, на-
сколько сам пожелаешь — квартир-
ный климат можно теперь регулиро-
вать. Облегченно вздохнули и мест-
ные коммунальные службы — ушли в 
прошлое разорительные кварталь-
ные котельные. 

А вот что сказал по этому поводу 
выступивший позже руководитель 
колпнянского коммунального пред-
приятия «Коммунсервис» В.М. Ше-
лехов:

— Все многоквартирные дома, 
которые есть в Колпне, переведены 
на поквартирное отопление. Только 
за счет этого мы сегодня экономим 
1 млн. бюджетных рублей в год. А 
сэкономленные деньги идут на ре-
монт водопроводов, дорог... 

Пример работы колпнянских 
коммунальщиков вообще по-
учителен. Можно, например, 

ждать денег «сверху» или искать их в 
кошельках потребителей. Это хоро-
шо известный и, к сожалению, всё 
еще популярный путь. Но можно и 
по-другому строить свой комму-
нальный бизнес. В.М. Шелехов рас-
сказал, что, поставив на тепловом 
участке частотный преобразователь, 
коммунальщики стали экономить 
20% электроэнергии. Ещё 10% эко-
номии дало только изменение орга-
низационной структуры — создание 
комплексного коммунального пред-

приятия, решающего сегодня все 
жизненно важные вопросы: обслу-
живают и жильё, и дороги, и водо-
провод, и канализацию... Прошлый 
год и девять месяцев этого отрабо-
тали без убытков — даже с неболь-
шой прибылью. Нет здесь и задол-
женности по зарплате, вовремя от-
числяются налоги и другие обяза-
тельные платежи. 

Работать можно, если подходить 
к делу по-хозяйски. Но и В.М. Шеле-
хова, и руководителя Троснянского 
МУЖКП Л.М. Попрядухина, и других 
руководителей коммунальных пред-
приятий беспокоит сегодня одно: 

они опасаются смены курса. Пусть 
трудно, но реформа ЖКХ идёт. Осо-
бенно обнадеживают вносящие кар-
динальные изменения в российскую 
жизнь национальные проекты, а 
также последние инициативы пре-
зидента Путина по финансированию 
капремонта жилого фонда.

Той же Тросне, благодаря  под-
держке губернатора Е.С. Строева, 
удалось попасть в федеральную 
программу развития села, что, по 
словам Л.М. Попрядухина, позволи-
ло кардинально решить вопросы во-
доснабжения райцентра.  

ЖКХ неразрывно связано и с реа-
лизацией нацпроектов. «С приходом 
в район таких крупных инвесторов, 
как СПК «Стройиндустрия», фирма 
«Эксима», — рассказал Леонид Ми-
хайлович, — мы за счет оказания до-
полнительных услуг этим предприя-
тиям смогли повысить зарплату 
своим работникам, продолжить мо-
дернизацию водопроводных и теп-
ловых сетей». 

Прав поэт: большое видится на 
расстоянии. Те позитивные переме-
ны, которые происходят в россий-
ской экономике сегодня, думается, 
ещё оценят по достоинству. Но, дви-
гаясь вперед, неплохо бы хоть ино-
гда и оглядываться. Л.М. Попряду-
хин предложил вспомнить не такие 
уж далёкие 1990-е. Вспомнить, как 
по полгода люди сидели без зарпла-
ты... Как казалось, что следующий 
день может стать последним... Как 
рабочий день директора коммуналь-
ного предприятия начинался... с об-
щения с судебными приставами... 

Да, тепло в домах, подача газа, 
ремонт жилья — за всем этим 
стоят живые люди. И к трево-

жащим их проблемам коммуналь-
щики по роду своей деятельности 
стоят ближе всех. Коммунальщики 
оказались в самом центре трудней-
шей реформы — им все шишки. Но 
не только. Первый заместитель гу-
бернатора области Ю.В. Коростел-
кин нашёл и теп лые слова для ра-
ботников отрасли, поблагодарив их 
за то, что они, «несмотря ни на какие 
сложности, решали и продолжают 
решать вопросы жизнеобеспечения 
жителей области». 

Юрий Викторович отметил, что 
сегодня Орловщина — динамично 
развивающийся регион. Об этом 
свидетельствуют и итоги десяти ме-
сяцев. Так, индекс промышленного 
производства составил 111%, а по 

отгруженной продукции — 124%. 
Производство сельскохозяйствен-
ной продукции составило 130%. 
Объем выполненных работ по стро-
ительству увеличился в 1,9 раза. 
Среднедушевые доходы возросли 
на четверть, а среднемесячная за-
работная плата — на 127%, пенсии 
— на 112,8%. 

Все это — результат кропотливой 
одиннадцатилетней работы по при-
влечению инвестиций в экономику 
региона. Кстати, на последней яр-
марке инвестиций было подписано 
соглашений на сумму около 50 млрд. 
рублей. За десять месяцев текущего 

года инвестиции в основной капитал 
области увеличились по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года в 2,5 раза (!), составив 18,5 
млрд. рублей. Это в полтора раза 
больше бюджета области. 

Разумеется, все эти положитель-
ные тенденции отразились и на ра-
боте жилищно-коммунального ком-
плекса области, в котором   сегодня 
трудятся более 15 тыс. человек. За 

последние годы снижены риски про-
хождения зимних периодов, устой-
чиво работают службы тепло-, водо-, 
газо- и энергообеспечения. А вот и 
самый важный показатель — в разы 
снизилось количество жалоб насе-
ления на работу предприятий ЖКХ. 

Да, проблем ещё много. Но разве 

можно их сравнивать с теми, что 
держали за горло коммуналку деся-
ток лет назад, когда сотнями тысяч 
тонн в область завозился уголь, ва-
гонами шли дрова для населения?.. 
По словам Ю.В. Коростелкина, уже в 
следующем году в основном будет 
завершена газификация Орловщи-
ны. 

Сегодня Орёл и Ливны успешно 
участвуют в подпрограмме нацпро-
екта «Доступное жильё» — «Обеспе-
чение объектов коммунальной ин-
фраструктурой», получая миллионы 
рублей из федерального центра. 

Отрадно отметить, и первый за-

меститель губернатора акцентиро-
вал на этом внимание, что в послед-
нее время у коммунальщиков доба-
вилось работы, так как активизиро-
валось дорожное строительство. 
«Губернатор в этом году нашел воз-
можность в четыре раза больше вы-
делить средств на развитие уличной 
дорожной сети, на дороги поселе-
ний, — сказал Юрий Викторович. — 
По отдельным поселениям и муни-

ципалитетам были впервые отсыпа-
ны десятки километров дорог. В 
целом же из областного бюджета 
только на дороги было выделено 200 
млн. рублей. Практически каждый 
район получил деньги для решения 
болезненной дорожной проблемы. 
Думаем, эта тенденция сохранится 
и в следующем году». 

А что же дальше? Дальше ниче-
го нового — работа. Ю.В. Ко-
ростелкин, говоря об участии 

нашего региона в реализации  нац-
проекта «Доступное жильё», не удер-
жался от замечания: дескать, все-
таки мы долго раскачивались. Но... 
сегодня нам повторно представля-
ется возможность добиваться выде-
ления финансовых ресурсов из фе-
дерального бюджета. Речь идёт о 
внушительных средствах — поряд-
к а  п о л у т о р а  м и л л и а р д о в 
руб    лей,  которые в ближайшие годы 
будут выделяться на снос ветхого 
жилья и капитальный ремонт. 

— Люди ждут, спрашивают на 
встречах: «А как нашему дому по-
пасть в эту программу?». И надо до-
нести до людей, когда и какие дома 
будут сноситься и ремонтироваться. 
И, конечно, — подчеркнул Юрий Вик-
торович, — необходимо внятно, до-
ступно растолковывать людям, что  в 
соответствии с Жилищным кодек-
сом участвовать в этом процессе 
должны сами собственники жилья — 

как соинвесто-
ры. 

Бо л е е 
подроб-
н о  э т у 

важную тему 
з а т р о н у л  в 
своём выступ-
л е н и и  м э р 
Орла А.А. Ка-
сьянов. 

По его ин-
формации, из 
2276 домов го-
рода  в настоя-
щее время вы-
брали способ 
управления и 
заключили до-
г о в о р ы  с 
управляющи-
ми и обслужи-
вающими ор-
ганизациями 
1025. Админи-
страцией го-
рода постав-
лена задача до 
1 января 2008 
г о д а  п о л н о -
стью выпол-
нить эту рабо-
ту. Ведь только 
тогда можно 
б у д е т  в с е м 
с о б с т в е н н и -
кам помеще-
ний в много-
к в а р т и р н ы х 
домах исполь-
з о в а т ь  с в о е 
право на уча-
стие в феде-
ральной про-

грамме — участвовать в софинанси-
ровании. По словам А.А. Касьянова, 
в соответствии с Федеральным за-
коном «О фонде содействия рефор-
м и р о в а н и ю  ж и л и щ н о -
коммунального хозяйства» мэрией 
разрабатывается адресная про-
грамма проведения капитального 

ремонта многоквартирных жилых 
домов и переселения граждан из 
аварийных. Предполагается, что на 
ближайшей сессии горсовета она 
будет принята в окончательном чте-
нии. В программу переселения 
включено 682 аварийных дома, а в 
программу капремонта — 1318. 
Средства требуются огромные: 
только по программе переселения 
— 5,2 млрд. рублей. 

— Законом «О фонде содей-
ствия...», — пояснил А.А. Касьянов, 
—  установлен ряд требований, обя-
зательных для получения федераль-
ных средств. Они непростые: нужно 
проделать достаточно серьезную 
работу в очень сжатые сроки. На 
территории муниципального обра-
зования мы должны иметь не менее 
25% частных организаций от общего 
числа организаций коммунального 
комплекса. С обязательством уве-
личить эту долю к 1 января 2011 года 
до 80%. Необходимо также, чтобы 
на территории города осуществляли 
деятельность частные жилищные 
эксплуатирующие организации, со-
ставляющие не менее 50% от обще-
го числа таких организаций (кроме 
ТСЖ) — при условии управления или 
содержания такими организациями 
не менее 50% многоквартирных 
домов. Опять же с обязательством 
увеличить эту долю до 1 января 2010 
года до 80%. 

На сегодня, по словам мэра, жи-
тели половины многоквартирных 
жилых домов уже выбрали способ 
управления — в основном в виде 
управляющей компании. 1025 домов 
заключили договоры на управление, 
из них 956 — частные управляющие 
компании, 39 — ТСЖ и 37 избрали 
непосредственное управление. «Мы 
стараемся, чтобы у нас было как 
можно меньше домов, не выбрав-
ших способ управления, — сказал 
А.А. Касьянов — В противном случае 
мы обязаны будем провести откры-
тый конкурс по выбору управляю-
щей компании. Для жильцов таких 
домов это грозит тем, что они не по-
лучат федеральные средства из 
фонда содействия реформирова-
нию ЖКХ. 

Больших финансовых вложений 
требует и работа по формированию 
и проведению государственного ка-
дастрового учета земельных участ-
ков, на которых расположены мно-
гоквартирные жилые дома. «Мы к 
этой работе подготовились, — ска-
зал мэр. — В бюджете 2007 года 
предусмотрены средства на прове-
дение кадастрового учета — 6 млн. 
рублей. К сожалению, эта работа 
идет очень медленно, проблем здесь 
масса. Думаю, весь следующий и 
половину 2009 года мы будем зани-
маться этой работой. В бюджете 
2008 года мы также предусматрива-
ем на это не менее 6 миллионов. 

«Сегодня деньги в жилищно-
коммунальный комплекс пошли. 
Наша задача — подготовить условия 
для того, чтобы их получить. Без них 
не удастся кардинально изменить 
ситуацию в ЖКХ», — сформулировал 
задачу мэр. Время покажет, как она 
будет решаться.

А закончить этот отчет нам хоте-
лось бы словами начальника 
ЖЭУ № 7 г. Орла Т.Н. Бубенцо-

вой. Они вроде бы никак не вяжутся 
в одно с рыночным расчетом, фи-
нансовыми подкладками принятых 
программ, с требованиями рефор-
мирования, но...

Но заключено в них нечто такое, 
без чего, уверен, не состоится оте-
чественная реформа ЖКХ, сколько 
бы денег мы в неё ни вбухали. «Ко-
нечно, проблемы у нас есть, — рас-
сказывала Татьяна Николаевна о ра-
боте своего ЖЭУ, — но мы их реша-
ем, потому что находим взаимопо-
нимание с людьми. В нашей комму-
нальной системе главное — душа, 
главное, чтобы люди были с нами». 

Николай СОЛОПЕНКО.

Коммуналка – 
как много в этом слове...


